
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
JUEVES 30 DE NOVIEMBRE 2023 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Suben quejas contra INM por violación a derechos 
Se coloca como la segunda dependencia con más denuncias ante la CNDH por abusos; 
supera al Ejército y Guardia Nacional 
 

 
Batean terna para la SCJN; esperan nueva 
Alcalde no logró consenso 
 

 
Da PRIAN golpe a Samuel 
Nombra Oposición a Luis Enrique Orozco como Gobernador interino 
 

 
Los Chapitos dejaron caer a El Nini por indisciplinas 
Informe militar. Los hijos de Joaquín Guzmán nombraron a Noé Medina González, El 
Panu, como nuevo jefe de seguridad luego de la aprehensión de Isidro Pérez Salas 
 

 
Modelo económico elitista amenaza la paz mundial: SRE 
“Existen más de 50 conflictos armados”, denuncia Bárcena 
 

 
Sube Banxico pronóstico de crecimiento para 2024 a 3% 
Informe 3T. Resiliencia de la economía ha rebasado todas las expectativas: Rodríguez: 
este año podría crecer 3.6%: Yorio 
 

 
Banxico, optimista sobre la economía y la inflación para este año y el 2024 
Ajusta pronóstico del PIB a 3.3% al cierre del año 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

A finales de febrero de 2024 Tren Maya estará completamente 
en funciones: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/29/politica/a-finales-de-febrero-de-2024-tren-
maya-estara-completamente-en-funciones-amlo-9039 
Será a finales de febrero del próximo año cuando el Tren Maya funcione 
completamente, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La apertura del proyecto, dijo, se dará en tres etapas: la primera el 15 de 
diciembre en el tramo de Campeche a Cancún; el último día del año se 
abrirá de Cancún a Palenque; y finalmente, a finales de febrero de 2024 
funcionará el último trayecto (tramos 5, 6 y 7, de Cancún a Escárcega). 
En la mañanera de este miércoles, el jefe del Ejecutivo remarcó que los 
tramos 5 a 7 fueron “lo que nos costó más trabajo”. Sobre todo, por dos 
razones: el cuidado de los cenotes, ríos subterráneos y cavernas, además de 
la cascada de amparos contra el proyecto promovidos por grupos que ha 
calificado como “seudoambientalistas”. 
“Esto fue lo que más nos costó trabajo, porque se conservaron cenotes, ríos 
subterráneos, lo que no se hizo antes, que se daban permisos hasta para 
bancos de materiales, para que se llevaran la arena a Estados Unidos, los que 
después se oponían, al Tren Maya, con la misma hipocresía de siempre”. 
 
López Obrador reconoce que terna para la Corte está vinculada 
a su movimiento  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amlo-reconoce-terna-corte-vinculada-a-
movimiento-morena/1622410 
Tras la polémica que ha levantado la terna de candidatas para ocupar el 
puesto de ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador reconoció que las tres 
aspirantes son cercanas a su administración, ya que han participado en 
cargos pasados. “Tienen razón, las tres están muy vinculadas a nosotros 
desde hace mucho tiempo, Estela Ríos fue consejera jurídica cuando fui jefe 
de gobierno; Bertha Luján es una joven que ha ayudado muchísimo a 
limpiar de corrupción en la Cofepris, que era un cochinero”, resaltó.  
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Lo anterior lo dio a conocer el mandatario en el marco de su conferencia de 
prensa matutina de este 29 de noviembre, donde reconoció que la terna 
que envió al Senado de la República está integrada por perfiles que han 
trabajado junto a él por mucho tiempo. 
¿Quienes integran la terna? 
Se trata de Bertha María Alcalde Luján, hermana de la titular de la Secretaría 
de Gobernación (Segob), Luisa María Alcalde; Lenia Batres Guadarrama, 
hermana del jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres; y María 
Estela Ríos, consejera jurídica del Ejecutivo Federal. “Estela Ros fue 
consejera jurídica cuando fui jefe de gobierno en la CDMX, hace 20 años; 
Bertha Luján es una joven que ha ayudado muchísimo a limpiar de 
corrupción la Cofepris; y en el caso de Lenia, pues también. Desde hace años 
luchando por la democracia y también su familia”, detalló el político 
mexicano. 
 
Facilitan a AMLO dar jaque a la Corte  
https://www.reforma.com/facilitan-a-amlo-dar-jaque-a-la-corte/ar2718882?v=4 
AMLO se alista para dar jaque mate en la Corte e imponer a una Ministra. 
El Senado rechazó ayer la terna que propuso el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador para ocupar la vacante disponible en la Suprema Corte. 
Al no avalar la terna integrada por Bertha Alcalde, María Estela Ríos y Lenia 
Batres, la Cámara alta abrió la posibilidad de que el Presidente López 
Obrador designe directamente a una Ministra vinculada con su 
movimiento. Desde la mañana de ayer, AMLO destacó los vínculos de las 
funcionarias propuestas para la Corte. "Las tres están muy vinculadas con 
nosotros, las conozco desde hace tiempo. ¡Cómo no! Es un orgullo para mí, 
pero al mismo tiempo es gente honesta, son mujeres honestas, íntegras, 
incapaces de cometer una injusticia, incorruptibles", destacó el Mandatario. 
Aunque Bertha Alcalde, Comisionada de Operación Sanitaria de la Cofepris, 
obtuvo la mayoría de votos, 58 en una primera votación y 68 en una segunda 
vuelta, no alcanzó la mayoría calificada. Así, el Presidente deberá enviar otra 
terna, pero si ésta es rechazada nuevamente, podrá designar directamente 
a la nueva integrante de la Corte. 
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Batean terna para la SCJN; esperan nueva; alcalde no logró 
consenso  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/batean-terna-para-la-scjn-esperan-nueva-alcalde-
no-logro-consenso/1622587 
 
Ninguna de las integrantes de la terna para suplir a Arturo Zaldívar en la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) alcanzó la mayoría calificada 
en el pleno del Senado, por lo que la Cámara alta devolvió la propuesta al 
presidente Andrés Manuel López Obrador y espera una nueva. En una 
primera votación en urna transparente, los legisladores emitieron 58 votos 
en favor de Bertha María Alcalde, cinco en favor de Lenia Batres y dos por 
María Estela Ríos, mientras que hubo tres votos nulos y 44 en contra de la 
terna, de un total de 112 sufragios. La Mesa directiva informó que no se 
cumplió la mayoría calificada requerida, por lo que se procedería a una 
segunda votación de forma inmediata, como lo marca el procedimiento 
legislativo. En la segunda ronda de votación se emitieron 68 votos en favor 
de Alcalde Luján, dos en favor de Batres Guadarrama, tres votos en favor de 
Ríos González y 40 en contra de la terna, de un total de 113 votos, por lo que 
tampoco se logró la designación. Ante ello, el Senado devolvió la terna al 
Ejecutivo. Aunque el Presidente de la República no tiene un plazo para 
enviar una nueva propuesta, se prevé que ésta llegue al Senado hoy mismo. 
 
Senado no alcanza mayoría para designar ministra de la Corte; 
AMLO enviará nueva terna  
https://www.milenio.com/politica/senadores-no-alcanzan-mayoria-para-designar-ministra-
de-la-corte 
El pleno del Senado no alcanzó la mayoría calificada para nombrar a la 
nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a partir 
de la primera terna enviada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en dos rondas de votación en el Senado de la República.  
En la primera ronda, de 112 votos que se emitieron, Bertha María Alcalde 
Luján fue quien obtuvo más votos, con 58; mientras que Lenia Batres 
Guadarrama solo cinco, y la consejera jurídica de la Presidencia de la 
República, María Estela Ríos, dos. Asimismo, se emitieron 44 votos en contra. 
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En la segunda, se emitieron 113 votos, de los cuales, 68 fueron a favor de 
Bertha Alcalde, dos para Lenia Batres y tres para María Estela Ríos. 
Los legisladores iniciaron este miércoles la discusión del dictamen que 
estableció que la terna cumple con el principio de idoneidad para ser 
elegibles para ocupar el cargo. Para ser nombrada la próxima ministra, el 
pleno debía alcanzar una mayoría calificada, ya que así lo establece la 
Constitución. Sin embargo, no lo lograron, por lo que el presidente López 
Obrador deberá enviar una nueva terna. 
 
Hacienda prevé un crecimiento de la economía del 3.6% al 
cierre del 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-preve-un-crecimiento-de-la-economia-
del-36-al-cierre-del-2023/ 
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que ante el desempeño que 
ha tenido la actividad en el país en meses recientes es posible que la cierre 
de 2023 se alcance un crecimiento de la economía mexicana de 3.6%. 
“Seguimos en la misma línea de lo que presentamos en el programa 
económico. En este momento tenemos un piso de 3.3% y como vamos a 
estar creciendo en los siguientes meses probablemente vamos a estar 
terminando con un crecimiento de 3.5 a 3.6%”, dijo el funcionario. 
Entrevistado después de la entrega del premio Citibanamex de economía 
2022, Yorio enfatizó que el desempeño de la actividad económica para el 
año próximo está en línea con lo planteado en el paquete económico para 
2024, con un crecimiento en un rango de 2.5 a 3.5%. Yorio añadió que en el 
caso de la inversión extranjera directa (IED) los flujos de capital se van a 
mantener en los niveles promedio de los últimos años y sobre todo se va a 
empezar a materializar más como consecuencia del nearshoring en 2024. 
 
'Sacrificados' de Morena aceptan ir por senaduría  
https://www.milenio.com/politica/sacrificados-de-morena-aceptan-ir-por-senaduria 
Ciudad de México. - La operación cicatriz de Morena con premios de 
consolación anticipados funcionó. Este martes, el partido confirmó que los 
hombres que ganaron la encuesta y cedieron la candidatura a una 
gubernatura por cuestiones de paridad, así como quienes quedaron en 
segundo lugar en el proceso interno, aceptaron las precandidaturas únicas  
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a la primera fórmula del Senado. La única que no aceptó ir por un escaño en 
el Senado fue Yolanda Osuna, alcaldesa de Centro, Tabasco, quien perdió la 
encuesta para la gubernatura frente a Javier May con más de 36 puntos de 
diferencia. Morena dio a conocer que “quedaron formalmente registradas 
las y los precandidatos únicos del movimiento a la primera fórmula del 
Senado en ocho entidades federativas: Ciudad de México, Chiapas, 
Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Veracruz y Yucatán”. La primera 
fórmula de Ciudad de México la ocupará Omar García Harfuch, quien ganó 
la encuesta con 40.5 por ciento en la pregunta clave frente al 26.7 por ciento 
de Clara Brugada, quien finalmente quedó como precandidata única. 
 
IMSS y Migración, con más quejas ante la CNDH en 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/imss-y-migracion-con-mas-quejas-ante-la-cndh-
en-2023/ 
Con mil 550 quejas hasta el primer semestre de 2023, el Instituto Nacional 
de Migración (INM) se ubica como la segunda institución con el mayor 
número de éstas ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH), sólo por debajo del IMSS. Con ello, supera a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) y a la Guardia Nacional (GN) que se encuentran 
en la novena y décima posiciones, respectivamente, como las instituciones 
con más quejas ante el organismo que encabeza Rosario Piedra Ibarra. 
El INM, que dirige Francisco Garduño, acumuló durante todo 2022 un total 
de 2 mil 141 quejas por detención arbitraria, retención de migrantes con un 
exceso de tiempo en estancias migratorias, abusos y tortura, entre otras, y 
finalizó en el tercer lugar de quejas.  
En este 2023, el mayor número de reclamos contra el instituto se presentó 
por violaciones cometidas contra personas en condición de movilidad en 
Tabasco, con 387; Chiapas, 361, y Sonora, 302. 
 
Le dan a Mota Engil principales Polos del Corredor del Istmo  
https://www.reforma.com/le-dan-a-mota-engil-principales-polos-del-corredor-del-
istmo/ar2718514?v=14 
La constructora Mota Engil, propiedad parcial del Gobierno de China, será la 
concesionaria de tres de los cinco Polos de Desarrollo para el Bienestar 
(PDB) del Corredor del Istmo de Tehuantepec, con lo que se consolida como 
la empresa más favorecida del Sexenio. 
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Da PRIAN golpe a Samuel García  
https://www.reforma.com/da-prian-golpe-a-samuel-garcia/ar2719095?v=2 
Nuevo León. - Un "portazo" de emecistas en el Congreso local, el 
lanzamiento de una bomba de humo, la intervención de la Policía 
Ministerial y las demandas de MC y de Morena para suspender la sesión no 
impidieron anoche que las fracciones del PRI y del PAN designaran ayer, con 
su mayoría, a Luis Enrique Orozco, hasta ayer Vicefiscal estatal, como 
Gobernador Interino. Orozco, quien fue Contralor en Monterrey durante la 
gestión del priista Adrián de la Garza, rindió protesta a las 20:38 horas en un 
recinto en el que ya no estaban legisladores de MC, Morena y PVEM. 
La designación de Orozco se dio al amparo de alrededor de 100 elementos 
de la ministerial, que dependen de la Fiscalía, órgano que controla el PRI y 
al que el hoy interino renunció horas antes. 
 
Samuel García denunciará desacato para que gobernador 
interino de Nuevo León sea de MC  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/samuel-garcia-denunciara-desacato-para-que-
gobernador-interino-de-nuevo-leon-sea-de-mc/ 
El próximo 30 de noviembre Samuel García demandará desacato ante el 
Tribunal Electoral por la designación del vicefiscal Luis Enrique Orozco 
Suárez como gobernador interino de Nuevo León. Así lo acusó en entrevista 
con medios desde la Macroplaza de Monterrey, luego de que un grupo de 
manifestantes irrumpiera violentamente en el Congreso de Nuevo León 
para intentar detener los trabajos legislativos. "Cualquier acto que hagan 
ahorita no van a poder cumplir la sentencia del juez, así que yo voy a esperar 
para ir a demandar el desacato al inclupimienyo del Tribunal y seguir cómo 
hemos estado hasta ahorita", dijo el neoleonese. Aseguró que desconoce si 
los protestantes que ingresaron al recinto pertenecen al partido naranja, 
pero expresó que la militancia de su partido no es como “los porros” del PRI 
y del PAN. Sin embargo, por seguridad pidió que en este momento los 
integrantes de la Legislatura designaran “al que quisieran”. 
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Determinación de Coidh sobre venta de armas podría salvar 
miles de vidas: México  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/29/politica/determinacion-de-coidh-sobre-
venta-de-armas-podria-salvar-miles-de-vidas-mexico-3485 
La orientación que asuma la Corte Interamericana de Derechos Humanos, 
respecto a la comercialización “negligente” de armas por parte de las 
empresas fabricantes, podría salvar miles de vidas al año en la región de 
América Latina, aseveró la representación del Estado mexicano, 
encabezada por Alejandro Celorio Alcántara. En una audiencia a solicitud de 
México para obtener la opinión consultiva sobre las actividades de empresas 
privadas de armas y sus efectos en violaciones a derechos humanos, el 
también consultor jurídico de la cancillería mexicana reiteró que esta 
problemática afecta a toda la región, “la amplia disponibilidad de armas de 
fuego y su tráfico ilícito no es exclusivo de los Estados Unidos de América y 
de México”. Para ilustrar la dimensión del tráfico ilícito de armas, puntualizó 
que en 2017 se cometieron 173 mil homicidios en América Latina, de los 
cuales 130 mil fueron cometidos por arma de fuego. Respecto a las dos 
demandas civiles por negligencia que el gobierno de México presentó ante 
cortes estadunidenses contra empresas fabricantes de Estados Unidos, 
Celorio Alcántara aclaró que se mencionaron únicamente como referencia, 
mas no se busca que la Corte se pronuncie expresamente sobre las mismas. 
 
COP28, una cumbre con muchas piedras en el camino  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/cop28-una-cumbre-con-muchas-piedras-en-el-
camino/ 
La COP28, la mayor y más importante reunión internacional para abordar la 
emergencia del calentamiento global, arranca hoy en Dubái, Emiratos 
Árabes Unidos. Se trata de un evento en el que diversos líderes políticos, 
activistas y científicos, buscan determinar el futuro climático del planeta. 
Sin embargo, la cumbre se realiza en un ambiente negativo: por un lado, el 
avance del negacionismo, las teorías de la conspiración y los ataques contra 
expertos y activistas. A esto se suman eventos geopolíticos que han llevado 
a varios países a reducir o advertir que no podrán cumplir metas fijadas para 
2030.  
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Uno de los elementos clave de la cumbre será el tema del dinero: ¿quién y 
cómo se va a financiar el Fondo de Pérdidas y Daños (FPD)? ¿Quién y cómo 
va a ayudar a los países en vías de desarrollo que reclaman a los grandes 
emisores auxilio para frenar los efectos del cambio climático? 
Pero con la inflación elevada y dos guerras simultáneas, los expertos ven 
complejo que Estados Unidos o los países europeos se muestren dispuestos 
a hacer más. La cumbre misma se ha visto envuelta en polémica desde que 
se anunció que el presidente de la conferencia es Sultán al Yaber, quien 
ejerce también como director ejecutivo de la petrolera estatal emiratí 
ADNOC. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-plan-b-de-amlo-para-la-corte/ 
Luego de que ayer el Senado bateó la terna de candidatas a ministras de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación que lanzó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, nos dicen que ya se tiene listo el Plan B. Nos 
aseguran que, de no haber cambios de última hora, el mandatario enviará 
nuevamente a dos de las integrantes de la terna rechazada: Bertha María 
Alcalde y Lenia Batres, y en el tercer puesto, podría ser incluida Ernestina 
Godoy, actual fiscal de justicia de la Ciudad de México, cuya ratificación en 
el cargo para un segundo periodo se ha complicado en el Congreso 
capitalino. Hay que recordar que, si en esta ocasión el Senado rechaza 
nuevamente la terna, y no designa a una ministra, será el propio presidente 
López Obrador quien designe a la mujer que ocupe por los próximos 15 años 
uno de los 11 asientos del máximo tribunal del país. Nos dicen que será 
cuestión de horas para que el Plan B llegue de Palacio Nacional al Senado. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1937 
Que a partir de la visita de Claudia Sheinbaum el pasado martes a Palacio 
Nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador abrió la posibilidad 
de que estos encuentros se repitan si la ahora dirigente de la 4T lo invita, por 
ejemplo, a cenar. La reunión que aún tiene pendiente el mandatario es con 
el ex canciller Marcelo Ebrard, quien ya se reintegró a la vida partidaria tras 
reconocer su derrota frente a la ex jefa de Gobierno y aceptar que apoyará 
ese proyecto. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-30/op261221?pc=102 
ADEMÁS de la crisis de poderes que estalló en Nuevo Léon, el gobernador-
candidato Samuel García puede entrar en un tobogán que lo deje como 
perro de las dos tortas. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
10 rounds por Tijuana, exboxeador vs. alcaldesa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/10-rounds-por-tijuana-
exboxeador-vs-alcaldesa/ 
La novela de Morena contra Morena tiene muchos capítulos. Uno de los más 
intensos se vive en Baja California. Los protagonistas: el polémico 
exgobernador Jaime Bonilla, amigo y financiador del presidente AMLO, y 
Marina del Pilar Ávila, la gobernadora actual. El primero llegó al grado de 
acusar a su sucesora de encabezar un cártel del narcotráfico y ella ha 
respondido con un rosario de expedientes por corrupción.  
Luego están los personajes secundarios, que van adquiriendo relevancia 
conforme avanza la trama: la presidenta municipal de Tijuana, Monserrat 
Caballero Ramírez, es del grupo de Bonilla y mantiene también un pleito 
casado con la gobernadora, al grado que se volvió famosa por irse a vivir a 
un cuartel militar denunciando la insoportable inseguridad en la entidad. 
Cómo estará de agria la disputa entre estas dos mujeres que incluso en una 
visita, el presidente López Obrador las forzó para que públicamente se 
dieran un abrazo. 
 
Mario Maldonado 
La obra multimillonaria de AMLO y su constructor favorito  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-obra-multimillonaria-de-
amlo-y-su-constructor-favorito/ 
Si el presidente Andrés Manuel López Obrador hubiera enfocado sus 
esfuerzos en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) 
desde el inicio de su sexenio, México sería hoy el país más codiciado por la 
inversión extranjera; un auténtico imán para el nearshoring. La vocación 
industrial y comercial de esta megaobra ya estaría conectando al país con 
el mercado de Asia y con la Costa Este de Estados Unidos y sería una 
competencia directa del saturado Canal de Panamá. AMLO habría hecho 
algo que imaginó Porfirio Díaz y que casi todos sus sucesores quisieron 
poner en marcha, sin éxito.  
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Pero el Presidente dejó al último este megaproyecto para darle prioridad a 
sus otras obras: el Aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA), la Refinería de Dos 
Bocas (Olmeca) y el Tren Maya, todos con sobrecostos del doble o el triple 
de su presupuesto original, con gastos opacos y sin poder funcionar a un 
nivel óptimo, o por lo menos sin seguir perdiendo dinero. Además, el 
Transístmico es el proyecto donde no están metidas las manos del Ejército 
ni del atribulado Petróleos Mexicanos, que va a requerir “cirugía mayor” el 
próximo sexenio. 
 
Salvador García Soto 
¿Omar al Senado? o al trampolín senatorial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/omar-al-senado-o-al-
trampolin-senatorial/ 
Si postularlo para la Jefatura de Gobierno para la CDMX fue el primer plan 
de Claudia Sheinbaum para su ex jefe policíaco, volver a postularlo pero 
ahora para el Senado de la República es el “Plan B” de la precandidata 
presidencial para aprovechar la enorme popularidad que ganó Omar García 
Harfuch en el proceso morenista y levantar la votación para Morena en las 
próximas elecciones capitalinas, donde se juega un duelo electoral 
estratégico para quien quiera ganar la elección presidencial.  
A eso fue el pasado martes Claudia Sheinbaum a reunirse con el presidente 
López Obrador, a su despacho del Palacio Nacional. No a “pedirle línea”, 
como ella misma desmintió ayer, pero sí a comunicarle al Presidente que 
quería mandar a García Harfuch al Senado, sólo con fines de atraer más 
votación de sectores de clase media a Morena y no necesariamente para 
que se quede como legislador los seis años. 
 
Héctor de Mauleón 
Más cuentas raras de Gallardo. ¿Dónde quedaron 22 mil mdp 
para SLP?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/mas-cuentas-raras-de-
gallardo-donde-quedaron-22-mil-mdp-para-slp/ 
Célebre por la opacidad con la que ha manejado su gobierno, acusado de 
saquear fondos públicos mediante el desvío y la triangulación de recursos, 
lo que llevó a pasar once meses en la cárcel; habituado a reservar  
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información hasta los años posteriores al final de su administración, el 
gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Carmona, del Partido Verde 
Ecologista, volvió a meterse de lleno en el ojo del huracán. 
La Auditoría Superior de la Federación, ASF, le ha detectado irregularidades 
por más de 22 mil millones de pesos en el manejo de la Cuenta Pública 2022. 
Sobre esta cantidad, recibida por concepto de Participaciones Federales, no 
existe evidencia “del registro contable y presupuestal de las erogaciones 
financiadas con los recursos recibidos”.  
De acuerdo con la Cédula de Resultados enviada en julio pasado por los 
auditores Ignacio Merino y Diana Edith Cervantes Reyes, “se desconoce el 
destino del gasto por 22, 148, 251, 096.00 pesos (…) en incumplimiento de los 
artículos 42 y 79 fracciones I y III de la Ley General de Contabilidad 
Gubernamental y 29 y 29ª del Código Fiscal de la Federación”. 
 
Carlos Marín 
Curzio, profeta en su tierra  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/curzio-profeta-en-su-
tierra 
Sirva la Encomienda de la Orden de Isabel la Católica que le acaba de 
otorgar el rey de España, Felipe VI, al profesor, investigador, analista, 
columnista y presentador de noticias Leonardo Curzio para recuperar aquí 
la sesuda reflexión que hizo hace una semana en Radio Fórmula, a propósito 
del triunfo de la ultraderecha en Argentina y Holanda. Lo que improvisó 
estando al aire confirma su envidiable formación intelectual. 
Hace poco fue también condecorado por el gobierno italiano con la Orden 
al Mérito en grado de Cavaliere para honrar su destacada labor periodística. 
Ante el embajador en México, Luigi de Chiara, Leonardo dijo que Italia “es 
un país importante en la formación de valores, del republicanismo, el 
pluralismo y la cultura de la legalidad. Para mí son elementos que merecen 
ser ponderados como auténticas obras de arte porque nos permiten tener 
sociedades mejores…”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Hay explicaciones que hunden  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/hay-explicaciones-que-
hunden 
Las promesas los desnudan. Florestán  
Hace muchos años, un maestro decía: más que los hechos, lo peor son las 
explicaciones. Las hay que hunden. Y es el caso de la visita, el martes, que 
Claudia Sheinbaum hizo al Presidente en las oficinas de su palacio, que ayer 
calificó de republicano. Todo porque fue descubierta por un reportero 
gráfico saliendo del estacionamiento de ese palacio, el discreto que da a la 
calle de Correo Mayor, de lo que se derivó, primero, y confirmó, después, que 
se había reunido con él en su palaciego despacho.  
Sobre esto, ayer López Obrador se lanzó contra quienes publicamos el 
encuentro secreto, no se informó de él. Dijo que fue una reunión de amigos, 
y que nada más fue ¿Cómo te ha ido, cómo estás? Y ella también me 
pregunta y sobre eso platicamos, de nuestra situación familiar. Me preguntó 
que dónde estaba Beatriz y le dije que en un fandango en Mazatlán. Y de 
mis achaques, en mi caso que ya estoy mal del carcañal y me salió un 
tutupiche, pero todo va bien. 
 
Enrique Quintana 
Poder Judicial: la clave es el 2024  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/30/poder-judicial-la-
clave-es-el-2024/ 
Existe consenso en el mundo respecto al hecho de que un Poder Judicial 
independiente es una condición esencial para la democracia. Pero, hay más, 
también lo es para la certidumbre jurídica. Aunque en diferentes ocasiones 
hemos hablado en este espacio de las perspectivas favorables que el 
nearshoring ha creado para México, también hay que señalar que estas 
podrían ser mucho mejores, si hubiera una mayor certidumbre jurídica. 
Al revés, el panorama se nos puede complicar en el mediano plazo si se 
percibiera que una Corte independiente es algo que puede perderse en 
México en el mediano plazo.  
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Sabemos cuál es el volumen de inversiones que puede llegar a México en 
función de los anuncios que han hecho las empresas, pero desconocemos 
cuál es el volumen que no está llegando a nuestro país si tuviésemos un 
Estado de Derecho pleno. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Diez instrucciones para Sheinbaum  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/30/diez-
instrucciones-para-sheinbaum/ 
Por más que la prensa intentó sacarle al presidente Andrés Manuel López 
Obrador detalles de la plática que sostuvo el martes por la mañana con 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la cuatroté, no fue posible 
arrancarle un dato relevante a quien presume que su pecho no es bodega. 
¿Cómo estás de salud?, ¿cómo está la familia?, ¿qué tal Beatriz?, fueron las 
preguntas que, por las respuestas de López Obrador, fue de lo que trató la 
plática, solicitada por ella. ¿Hablaron de la precampaña?, ¿de Marcelo 
Ebrard?, ¿algo electoral? Nada de eso, respondió; se vieron como amigos y 
compañeros por 23 años. Esa conversación personal, íntima, era más para 
acompañarla con un café un domingo que tenerla en horas de trabajo, y su 
respuesta es inverosímil, por su personalidad, por el contexto y por el 
mensaje que envió, al llegar ella a Palacio Nacional por una puerta donde no 
había nadie y salir por otra donde estaba la prensa. ¿Por qué se quería que 
se supiera? Lo sabrá el Presidente y quizás ella, pero detonaron 
conversación y mucha especulación. Sin embargo, lo único inédito es que 
se publicitó el encuentro, a diferencia de otros momentos electorales en el 
pasado donde el Presidente se reunía discretamente con su candidato 
presidencial. 
 
Darío Celis 
El salario mínimo aumentará de 207 a 244 pesos  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/30/el-salario-minimo-aumentara-de-207-
244-pesos-558995.html 
EL GOBIERNO DEL presidente Andrés Manuel López Obrador se apresta a 
darle otro apretón al sector empresarial, lo que ya prendió los focos rojos en 
las principales cúpulas del país.  
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Y es que va por un nuevo incremento al salario mínimo, que en esta ocasión 
oscila entre 18 y 20%. El inquilino de Palacio Nacional quería llegar a un 30%, 
pero los hombres de empresa pelearán hasta un 18%. 
Éste será el quinto aumento en lo que va del régimen de la 4T: el tabasqueño 
se sentó en la silla presidencial con un salario mínimo de 81 pesos para los 
trabajadores y ahora está ya en 207.44 pesos. 
Justo hoy a las 6 de la tarde arrancan las discusiones en el seno de la 
Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami), ésta que preside Luis 
Felipe Munguía, momento en que quedará instalada la mesa. 
Se decretará permanente, hasta que sindicatos y patrones lleguen a un 
acuerdo. La CTM, de Carlos Aceves del Olmo, pide 20% y la Coparmex, de 
José Medina Mora, parte de un 12.8%.  
En el Consejo Coordinador Empresarial de Francisco Cervantes, la 
Concamin de José Abugaber y la Coparmex, la preocupación se ahondó 
todavía más con una iniciativa que ayer mismo introdujo Tereso Medina. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria falsifica documentos para robar terrenos 
en Veracruz, acusan  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/procuraduria-agraria-falsifica-documentos-
para-robar-terrenos-en-veracruz-acusan-398271.html 
Veracruz. - Ejidatarios pertenecientes a la Coordinadora de Comisariados 
Ejidales y Comunales del Estado de Veracruz denunciaron a la Procuraduría 
Agraria (PA) de falsificar documentos para apropiarse de terrenos en 
posible contubernio con notarios y jueces. “Su servidor fue objeto de 
falsificación de documentos, una parcela, porque un visitador agrario, junto 
con el residente de la Procuraduría Agraria se prestaron para falsificar 
documentos. Hemos detectado alrededor de 20 expedientes en Veracruz 
falsificados y que ya tienen otro sujeto de derecho”, expuso Édgar Díaz 
Fuentes, ejidatario de Chicontepec, quien dijo sospechar que jueces y 
notarios públicos podrían estar involucrados en esta irregularidad. Refirió 
que acudió con Claudio Francisco Piedra, el encargado de la Procuraduría, 
para tratar el tema pero que lo “trae a vueltas y vueltas”. Además, recriminó 
que ya que no les brindan asesoría jurídica a los ejidos y comunidades 
agrarias en el Estado. “Ellos están en el negocio. Ellos están viendo cómo 
ganar dinero en vez de asesorar gratuitamente como lo mandata la Ley. Y 
en este caso también en los tribunales no hay representaciones jurídicas por 
parte de ellos”, añadió. 
 
¡Tras 113 años! No hay justicia para los campesinos; señalan 
ejidatarios  
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/crisis-en-el-campo-campesinos-veracruzanos-
dicen-que-no-hay-justicia-para-ellos-tras-mas-de-100-anos-11078039.html 
Veracruz. - Ejidatarios veracruzanos afirman que a 113 años de la Revolución 
Mexicana no hay justicia para los campesinos veracruzanos; no hubo 
evolución para el sector. Afirman que hay un rezago grave para productores 
de caña, café y maíz, "todos estos cultivos están por los suelos", denunció el 
presidente del Comisariado ejidal de Úrsulo Galván y representante de la  
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Coordinadora de Comisariados Ejidales del Estado de Veracruz, Ulises 
Espinoza Contreras. Los ejidatarios denunciaron que la Procuraduría 
Agraria falsifica documentos para apropiarse de terrenos. "Para ello es obvio 
que requiere estar en contubernio con notarios y jueces". Dijo que han 
detectado alrededor de 20 documentos falsificados, expuso Edgar Díaz 
Fuentes, ejidatario de Chicontepec y que al denunciar el hecho en la 
Procuraduría Agraria lo traen a las vueltas. Los ejidatarios expusieron que en 
Veracruz existen 3 mil 700 núcleos agrarios y subsisten con numerosas 
situaciones adversas porque el campo no ha superado la problemática 
negativa de muchas décadas atrás, “no somos un grupo más, somos un 
movimiento de personas que trabajan en el campo. Exigimos que se 
escuchen nuestras demandas y que sean resueltas”. 
(Información también disponible en 8 portales distintos) 
 
Los muertos votarían en elecciones ejidales, denuncian 
comisariados, el padrón de Procuraduría Agraria no ha dado de 
baja a personas que murieron hace 40 años  
https://tvnoticiasveracruz.com/los-muertos-votarian-en-elecciones-ejidales-denuncian-
comisariados-el-padron-de-procuraduria-agraria-no-ha-dado-de-baja-a-personas-que-
murieron-hace-40-anos/ 
Veracruz. - Los muertos votarían en elecciones ejidales, denuncian 
comisariados, además de que el padrón de Procuraduría Agraria no ha 
dado de baja a personas que murieron hace 40 años. En conferencia de 
prensa los integrantes de la Coordinadora de Comisariados Ejidales del 
Estado, denunciaron que derivado de la falta de actualización del padrón de 
ejidatarios por parte de la Procuraduría Agraria, personas que fallecieron 
serían tomadas en cuenta para las próximas elecciones ejidales que se 
llevarán a cabo en diciembre 2023 y enero del 2024.  
Explicaron, con base en una lista nominal hasta abril de 2022, que ahí 
todavía aparecen personas que ya fallecieron, algunos tienen hasta más de 
40 años que perdieron la vida.  
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Dichos listados que deberían ser solicitados por parte de las autoridades al 
Registro Federal de Electores, no se han actualizado, por lo que podrán 
«votar» muertos en todo el territorio veracruzano. Por ello, exigieron la 
destitución del delegado de la Procuraduría Agraria en Veracruz, Claudio 
Francisco Mendoza Piedra. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Desconocen ejidatarios a presidenta del comisariado de 
Calpulalpan  
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/desconocen-ejidatarios-a-
presidenta-del-comisariado-de-calpulalpan-11074877.html 
Tlaxcala. - Ejidatarios desconocieron a la presidenta del comisariado ejidal 
de Calpulalpan, María del Socorro Cárdenas Martínez por la salida de siete 
miembros de su equipo de trabajo y por presuntas agresiones hacia los 
agremiados. El pasado domingo, los campesinos se dieron cita en el Salón 
Ejidal a la asamblea convocada a las 10:00 horas, pero iniciada una hora 
después y concluida a las 13:00 horas; la asistencia alcanzó 242 agremiados. 
Al cónclave asistió personal de la Procuraduría Agraria para dar fe de la 
asamblea que tenía previsto otros puntos en el orden del día, pero 
finalmente los hombres del campo determinaron aplicar el artículo 40 de la 
Ley Agraria y concretar la remoción.  
De acuerdo con los ahí presentes, el apartado de la ley en materia señala 
que el cambio de los miembros del Comisariado y del Consejo de Vigilancia 
podrá ser acordada por voto secreto en cualquier momento por la asamblea 
que, al efecto se reúna o que sea convocada por la Procuraduría Agraria a 
partir de la solicitud, de por lo menos, el 25 % de los ejidatarios del núcleo. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Realizan 4ta asamblea del Registro Agrario  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/monclova/realizan-4ta-asamblea-del-registro-
agrario-/285341 
Coahuila. - En el marco de la Cuarta Asamblea del Registro Agrario Nacional 
y la Procuraduría Agraria en Monclova, se llevó a cabo un encuentro 
encabezado por el alcalde, Dr. Mario Dávila Delgado, la regidora Gabriela 
Garza, delegados del Registro Agrario Nacional en Coahuila, el Delegado de  
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la Procuraduría Agraria de Coahuila, la directora de Fomento Agropecuario 
Municipal, Nattaly Campos González, y el director de Catastro Municipal, 
Aldo Berardi. Este evento, que marca la última asamblea del año, tuvo como 
objetivo principal la realización de trámites relacionados con títulos 
parcelarios y la entrega de fierros de herrar pendientes, consolidando así el 
compromiso con el sector agrario de la región.  
Nattaly Campos González, directora de Fomento Agropecuario Municipal, 
expresó su satisfacción al destacar que cierran el año con la conclusión de 
115 apoyos, subrayó que desde que asumió su cargo, la instrucción del 
alcalde fue clara: servir a la gente. "Eso es precisamente lo que hemos estado 
haciendo", afirmó, refiriéndose al continuo respaldo a los agricultores y 
productores de la comunidad. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Mayapán seguirá cerrado; el INAH suspende diálogo  
https://www.yucatanalamano.com/mayapan-seguira-cerrado-el-inah-suspende-dialogo/ 
Yucatán. - Luego de que la Procuraduría Agraria confirmó que los terrenos 
donde está ubicado el sitio arqueológico de Mayapán pertenecen al ejido de 
Telchalquillo, la Secretaría de Gobernación canceló la reunión que iban a 
tener con el INAH y los campesinos que mantienen cerrado el sitio 
prehispánico y la pospuso para la próxima semana. La delegada del Centro 
Yucatán del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Anna Goycoolea 
Artís, señaló que de último momento la Segob pospuso la reunión que 
debería realizarse ayer con los ejidatarios y la institución para la reapertura 
del sitio arqueológico que se mantiene cerrado desde el pasado 7 de 
noviembre. Asimismo, remarcó que el INAH está en la mejor disposición de 
llegar a un mutuo acuerdo, en beneficio de la población de Telchaquillo. 
“Según los acuerdos alcanzados durante la primera mesa de diálogo entre 
el Gobierno Federal y el Ejido de Telchaquillo, efectuada el pasado jueves 8, 
en el marco del bloqueo de la zona arqueológica de Mayapán, nos 
encontramos en espera del análisis técnico y jurídico de la carpeta básica 
del Ejido con el acompañamiento de la Procuraduría Agraria”, abundó. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Kilómetro 50 en Quintana Roo, sin documentos que lo avalen 
como ejido  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/11/29/comisariado-ejidal-del-kilometro-50-en-
quintana-roo-denuncia-su-antecesor-de-no-entregar-carpeta-basica-410922.html 
Quintana Roo. - La carpeta básica del ejido Kilómetro Cincuenta ha estado 
extraviados por más de seis años. La directiva anterior, encabezada por 
Marcelino Piña y Uc, no recibió este documento de su predecesor, por lo que 
no pudo entregárselo a su sucesor, el actual comisariado ejidal Sabino 
Angulo Cab, según reveló el propio ejidal actual. La Procuraduría Agraria 
define la carpeta básica de un ejido como el conjunto de documentos que 
describe la creación, constitución y reconocimiento de los ejidos, ya sea por 
resolución presidencial o sentencia de los tribunales. Incluye el acta de 
posesión, deslinde y plano definitivo del núcleo agrario.  
Cuando hay un cambio de autoridades en el ejido, el primer documento que 
debe transferir la autoridad saliente a la entrante es la carpeta básica. Sin 
embargo, cuando Marcelino Piña asumió la autoridad en 2018, afirmó a la 
prensa que su antecesor, Santos Francisco Uc Cáceres, no le había 
entregado la carpeta básica del ejido. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
¡Otra vez inmobiliarias! Primero Mérida, ahora proyecto Cedrón 
intenta acabar con la selva de Ixil  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/11/29/otra-vez-inmobiliarias-primero-merida-ahora-
proyecto-cedron-intenta-acabar-con-la-selva-de-ixil-410804.html 
Yucatán. - Habitantes de Ixil presentaron una denuncia comunitaria ante la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) contra el 
proyecto inmobiliario Cedrón, debido a que está deforestando un área de 
selva bien conservada, ubicada a dos kilómetros del municipio y que, tarde 
o temprano, afectará una de las actividades económicas de la comunidad: 
la agricultura. Karla Flores Arazola explicó que el cultivo agrícola depende 
del monte para que haya buenas condiciones para la siembra; se quejó, 
además, de que la deforestación dejará a la comunidad más vulnerable ante 
inundaciones y el cambio climático. “No vamos a permitirlo; en Ixil no 
queremos inmobiliarias ni granjas porcícolas o avícolas, queremos ser un 
pueblo libre”, comentó. 
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María Estrella Cocom Noriega añadió: “Yo soy la representante común en la 
denuncia en la Profepa; ya antes logramos que clausuraran otro 
megaproyecto inmobiliario llamado Aludra, de más de 700 hectáreas. Ahora 
queremos que clausuren Cedrón para que esa zona siga siendo selva y 
conservar nuestra agua limpia”. Federico May Cuitún, hijo de un excomisario 
ejidal, recordó que se realizó una asamblea el domingo pasado, en el parque 
del pueblo, convocada por la Procuraduría Agraria (PA), a petición de 20 
ejidatarios, para poner sobre la mesa que hay 4 mil hectáreas amenazadas 
por intereses inmobiliarios, pues colindan con la vía a Celestún, pero que son 
propiedad de 71 campesinos. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Adelantan aspirantes por Morena en Pachuca unidad en 2024  
https://www.milenio.com/politica/aspirantes-morena-pachuca-aseguran-unidad-eleccion-
2024 
Hidalgo, Pachuca. - Los aspirantes de Morena, Jorge Reyes Hernández, 
Andrés Velázquez Vázquez, Navor Rojas Mancera y Ricardo Crespo Arroyo 
se registraron al proceso interno para las candidaturas a presidente 
municipal y diputados locales, en donde mostraron unidad de cara a la 
elección 2024. En conferencia de prensa, los cuatro aspirantes a diversos 
cargos adelantaron la unidad en torno a la persona que finalmente resulte 
ungida por las encuestas y busque tanto la presidencia municipal de 
Pachuca como la curul en el Congreso local por el distrito 12.  
El subsecretario de Infraestructura del estado, Jorge Reyes Hernández y el 
regidor Ricardo Crespo Arroyo, se registraron para buscar la candidatura a 
la presidencia municipal de Pachuca; en tanto el titular de la Procuraduría 
Agraria de Hidalgo, Andrés Velázquez Vázquez, busca la diputación local 
por el distrito 12, así como el senador Navor Rojas Mancera, quien busca la 
reelección a la curul del Congreso de la Unión. 
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Inicia nueva época jurisdiccional en el H. Pleno del Tribunal 
Superior Agrario para consolidar una justicia abierta, 
transparente y con perspectiva social  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=10032 
Una nueva época jurisdiccional en la Justicia Agraria de México y los 
Tribunales Agrarios inició con la integración al H. Pleno del Tribunal Superior 
Agrario (TSA) del Magistrado Numerario Guadalupe Sauceda y de la 
Magistrada Numeraria Larisa Ortiz Quintero, luego de su designación en el 
Senado de la República. Al darles la bienvenida al máximo órgano 
especializado en justicia agraria en el país, la Magistrada Presidenta Maribel 
Concepción Méndez de Lara, dijo que con su incorporación la institución 
gana por sus aportaciones son ya significativas, importantes y 
trascendentes para la justicia agraria, dado que se trata de dos juristas 
comprometidos con un orden social justo.  
Durante la sesión extraordinaria y ante invitados especiales, la Magistrada 
Presidenta aseguró que en esta nueva época seguro habrá nuevos debates 
y deliberaciones que darán origen a nuevas tesis ordinarias y 
jurisprudencias ampliando siempre la protección de los derechos humanos 
de las personas que acuden a demandar la protección de sus derechos. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

